

## Reseña bibliográfica

VV.AA., *La Democracia y sus laberintos*, Buenos Aires, Libros de Tierra Firme, 2003, 270pp.

---

“La Democracia y sus laberintos” configura un intento por comprender y explicar el mundo cercano que nos toca vivir, y es en las dificultades para la realización de la calidad democrática en Argentina, donde comienzan a identificarse los laberintos que dan razón al título de la obra.

Los trabajos presentados en el libro son producto del debate realizado en las “Terceras Jornadas de Reflexión Académica” llevadas a cabo en la Universidad de Belgrano, en octubre del año 2002, que estuvieron referidas a “Propuestas para la democratización republicana del espacio público”.

El contenido está conformado por el aporte de varios autores y grupos de autores, que aportan sus miradas relacionadas con cuestiones de orden socio-político y económico, de gran actualidad, y que en la mayoría de los casos, tienen una referencia directa con el momento argentino actual. Con el espíritu de rescatar las categorías fundamentales sobre las que sobrevuelan cada uno de los trabajos, se aportan aquí algunas breves consideraciones particulares sobre cada uno de ellos.

**Néstor Legnani y Gonzalo García Vilá** analizan lo que llaman “El pacto delegativo”, como una contribución teórica para aportar una visión de la democracia y del Estado argentino. Consideran su noción de pacto delegativo como una fase heurística más desde la democracia delegativa en la visión de O’Donnell, que a criterio de los autores, les permite ampliar la mirada sobre las relaciones políticas planteadas a través de la relación ciudadanía-gobierno-régimen.

**Santiago Leiras** se ocupa del tema “Gobernabilidad y crisis de liderazgo”, abordando como caso el gobierno de Fernando De la Rúa. Su objetivo es analizar la gobernabilidad -o la ingobernabilidad- en la experiencia de los años 1999-2001, aplicando la fórmula “líder sin liderazgo”. Realiza un interesante aporte de consideraciones teóricas acerca de los líderes y del liderazgo político, como también del problema de la gobernabilidad democrática.

**María Pastore** habla de legitimidad democrática. Se plantea el dilema entre la ilegitimidad y la formalidad. Sus reflexiones también tienen como referencia fundamental los sucesos desencadenados en diciembre del 2001, que entiende generados en la década anterior, y que aportaron un saldo de exclusión social que le preocupa. Es desde ese lugar que concluye que ineficacia y democracia configuran una síntesis imposible de alcanzar.

**Leandro Rodríguez Molina** trata el tema de "Las políticas públicas críticas"; agregando apuntes ontológicos y epistemológicos, alrededor de su concepción de las mismas. Hace un interesante recorrido por las diferentes maneras de concebir a las políticas públicas, y su preocupación de base metodológica, lo lleva a reflexionar acerca de las funciones de la ciencia pura y de la ciencia aplicada, del momento de la teoría, y de su aplicación para explicar, construir y diagnosticar los fenómenos del mundo.

**Mercedes Kerz, Silvia La Ruffa y Hugo Pomposo** se refieren a "La reforma política pendiente para un nuevo tiempo democrático". Parten del reconocimiento de que la Argentina se encuentra en una profunda crisis tras el fracaso del gobierno de la Alianza (1999-2001), y que esta situación, ha acentuado el reclamo de los ciudadanos acerca de la necesidad de introducir las correcciones necesarias para asegurar el funcionamiento del sistema democrático, en términos de una calidad institucional probada. Advierten que, en general, el control social que proponen las distintas organizaciones de la sociedad, es

entendido como sinónimo de auditoría ciudadana, más que en un estricto sentido sociológico.

**Marta Fernández, María Rigou, Sergio Meza y Carlos Loisi** presentan "Trayectorias de los políticos argentinos". Se trata de un trabajo cuya finalidad consiste en conocer y describir las carreras y trayectorias políticas de las personas que se desempeñan como legisladores en el Congreso Nacional. Para acceder a la información, los autores diseñaron una encuesta que les permitió relevar datos individuales, procesarlos, y llegar al final a consideraciones de orden cualitativo y conclusiones.

**María Cristina Menéndez** refiere a las funciones latentes de los medios en la relación entre política y opinión pública. Partiendo de reconocer que su vinculación ha sido un tema constante desde la tradición clásica, recorre las distintas visiones en la investigación de la problemática. Aborda el caso del periodismo de investigación cuando se dedica a la función de control o accountability mediática; y el fenómeno conocido como "cacerolazo" como un ejemplo de la función latente mediática de integración con consecuencias políticas.

**María Esther Isoardi** reconoce como objetivo de su trabajo "¿Silenciosas o silenciadas? La invisibilidad de la mujer en el espacio público", describir cuál es la relación que existe entre la actividad y la participación social de la mujer en el llamado movimiento piquetero, y el relato que de esto se hace en los medios de comunicación. Se ocupa de delimitar en primer lugar las relaciones entre ellos y el espacio público, ubicando allí el valor del discurso periodístico; y en segundo término las conexiones entre mujer, espacio público y poder.

**Norberto Emmerich** analiza "Los espacios de integración como democracias ampliadas. El rol de Brasil en la integración

sudamericana." Parte del acuerdo firmado por los presidentes de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, en junio de 1999, por iniciativa de Fernando Henrique Cardoso, y que algunos periódicos llamaron "el Maastricht de América Latina". Refiere a la identidad internacional de América Latina analizando tres cuestiones: grado y forma en que los países perciben su identidad, grado de coherencia y coordinación entre las políticas exteriores, y predominio de la cooperación por sobre el conflicto.

Para terminar este comentario, resulta oportuno recurrir a las palabras que los propios autores firman en el prólogo de la obra, cuando dicen: "Con este libro se asume el desafío de presentar a la sociedad debates, contrapuntos y análisis sobre el futuro de nuestro país para contribuir al resurgimiento de una renovada vocación por el espacio público abierto y plural que, desde una democratización republicana, reconstruya el contrato democrático."

**Olga Caballero**